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黑龙江垦区地处小兴安岭南麓、松嫩

平原和三江平原地区。70 多年前，按照党

中央“关于建立巩固的东北根据地”的重要

指示，一批解放军来到这里，拉动了“第一

把犁”，荒原从此不再沉睡。20 世纪 50 年

代以来，14 万转业复员官兵、10 万大专院校

毕业生、20 万内地支边青年、54 万城市知识

青年来到北大荒，投身发展建设。

昔日“北大荒”，今朝大粮仓。历经几

十年的开发建设，这里从“莽莽荒原”到“中

国饭碗”，成为我国重要商品粮基地、粮食

战略后备基地和国家级现代化大农业示范

区。4400 多万亩耕地每年粮食产能超 400
亿斤，累计为国家提供商品粮超 6000 亿斤，

为保障国家粮食安全、支援国家建设作出

了重大贡献。

时代更迭，新一代年轻人奋斗在这片

黑土地上。他们当中，有的是祖祖辈辈在

此的“垦三代”，有的是受北大荒精神鼓舞、

慕名来到这里的“新北大荒人”。

这片热土，吸引着一批又一批年轻人

在此扎根，追逐梦想。

北大荒精神历久弥新：

“谁说种地留不住年轻
人？我们团队平均年龄只
有 32岁”

黝黑、结实，出生于 1995 年的李光旭，

看起来比同龄人老成一些。

“总在田间地头，晒黑的。”李光旭笑着

说。2017 年大学毕业后，他选择回到家乡，

成为北大荒建三江国家农业科技园区的一

名科研工作者。

李光旭算是个“垦三代”。1951 年，李

光旭的爷爷李发章来到北大荒。那时，北

大荒一片荒芜，人们住在用木桩和草席搭

起来的马架子里，冬季酷寒无比，早上起来

帽子和被子上全部结冰，种地靠人拉犁，生

产和生活都十分艰苦。

“每次听到这些故事，我内心都很受触

动。希望能将学到的先进技术运用到家乡

这片黑土地上，为农业现代化发展作出贡

献，也能改善乡亲们的生活条件。这一切都

坚定了我扎根北大荒的决心。”李光旭说。

从小和爷爷长大的李光旭，养成了吃

苦耐劳的品质。如今，76 岁的爷爷早已不

再务农，却对李光旭的选择十分认可。“爷

爷每当看到无人机作业、大马力收割机这

些新技术装备，都会感慨农业的进步。我

能回来建设家乡，他特别高兴。”李光旭说。

“小时候觉得北大荒只是个种地的地

方，工作后才发现这里有先进的农业技术，

对年轻人来说，这里是一个巨大的舞台。”

去年，团队新入职两位 1997 年出生的大学

生，李光旭不再是最小的成员。“谁说种地

留不住年轻人？我们团队平均年龄只有 32
岁，整个团队充满朝气与希望。”

新农垦人奚丽丽 10 年前才第一次踏上

北大荒这片土地。2010年，她从黑龙江八一

农垦大学毕业，作为当年的全省优秀毕业

生，有大企业向她发出邀请，可这个哈

尔滨姑娘却独独钟情北大荒。

“刚入校时，我在校史馆参

观，看到北大荒开发建设的

艰苦历程，当时就被这奇迹般的变化震撼

了。在校期间，我一直被北大荒精神鼓舞着，

所以毕业时，我一心只想到北大荒去。”奚丽

丽回忆道。

共青农场位置偏远，与省会哈尔滨相

距 500 公里，到最近的城市鹤岗也有 1 小

时车程。女儿要独自离家，母亲万分

不舍。奚丽丽软磨硬泡，一遍遍讲

述北大荒的历史故事和自己的北大

荒情结，终于说服了家人。2010 年

7 月，她来到向往已久的全国青年志

愿垦荒第一场——共青农场。

一开始，从小生活在城里的奚丽丽很

不适应。辽阔的黑土地和现代化大农机令人

兴奋，可难题也摆在眼前：英语专业的她不懂

农业技术，连农作物都不会辨认。为了尽快

融入，她向书本学、向身旁的同事学；看不懂

地号图，她就骑着电动摩托遛地号、熟悉地

况。如今的奚丽丽任共青农场哈尔滨庄管理

区书记，说起农业生产，已头头是道。

10年时间，作为北大荒青年讲师团的一

名讲师，奚丽丽始终在坚持一件事：宣讲北

大荒精神。“一开始是做场史解说员，以背诵

为主，这些年我对北大荒精神的理解越来越

深，北大荒精神已经根植于我的心中。现

在，我逢人就想分享心得、讲述历史。这里

的故事，好像已经成为我生命的一部分。”奚

丽丽笑着说。

创新科技服务百姓：

“实实在在帮到大家，
我感到一切都是值得的”

“孙大哥，今年行情还行吧？”

“7 头牛全卖上好价，钱款已经到账了！

小何，要不是那次你帮我过难关，我肯定是

亏大本，我都不知该咋感谢你好了……”

何佳伟是二九一农场畜牧兽医总站技

术员。电话那头是农场养殖户孙汉宝。

去年年初，孙汉宝家的肉牛出现了腹

泻症状。“凌晨 4 点，他来电话，我一听就知

道 情 况 非 常 严 重 ，立 刻 赶 到 他 家 问 诊 治

疗 。 忙 活 一 周 ，25 头 牛 总 算 是 全 部 治 愈

了。”何佳伟说。

出生在二九一农场的何佳伟，对畜牧

业并不陌生。“小时候父亲和邻居们都养

牛，可由于缺乏先进技术，经常遇到牛难产

死亡的情况。从那时起我就想，要是能提

高科技水平、把牛养好，就能让大家生活条

件更好了。”抱着这样的念头，何佳伟在高

考时选择了黑龙江畜牧兽医职业学院。

2011 年，何佳伟回到二九一农场做技

术员，尽管做好了思想准备，可还是有一些

出乎意料。“我家也养牛，可父母为了让我

专心读书，从不让我进牛舍半步。刚参加

工作时，我整天累得双眼通红，那时候也动

摇过，如果去大企业，工作环境好不说，工

资也是农场的几倍。”何佳伟回忆道。

一次到养殖户家问诊的经历，让这个

年轻人彻底下了决心扎根这里。养殖户叫

张明凡，年逾七旬，老伴去世了，孩子还在

上学，腿上有残疾，以养牛为生。当晚 9 点，

张明凡发现母牛胎位不正，有难产迹象，心

急如焚之下找到何佳伟。顶风冒雪赶到牛

舍，何佳伟运用最新技术进行剖腹产手术，

终于保住了母牛和牛犊。整晚忙碌，一抬

头，发现天已大亮。

何佳伟的技术服务免费向养殖户提

供，平时只收取基础医药费。可那次，

看着家境困难的张家，他怎么也开不

了口。老人握着他的手千恩万谢，

问他要收多少钱，他借口说站

里在做公益，不收费用。回

来后，他默默垫付了这笔

药费。从此他知道，这

里的百姓更需要他。

“ 我 能 早 到 一

分钟，就能为养殖

户 减 少 一 分 风 险 。”

这些年，何佳伟总是 24
小时随时待命，当地养殖户

为他取名为“畜牧 110”。为了

让百姓增收，他创新研制出定制

饲料配方，到养殖户家里根据每户

情 况 配 比 饲 料 ，降 低 了 饲 养 成 本 。 如

今，农场本地 130 多户养殖户对他交口称

赞，外地不少养殖户慕名找他解决困难，他

也全力以赴提供技术支持。

多年来，热爱科研的何佳伟始终没有停

止钻研。最近几年，他推广北大荒乳肉兼用

牛 改 良 ，带 领 团 队 相 继 改 良 黄 牛 2000 余

头。他掌握了种牛测定等饲养与繁育方面

的先进技术，在兽医临床上，还精通各项诊

断技术、动物外科手术和治疗技术。

2020 年 1 月，农场成立了以何佳伟名

字命名的“何佳伟工作室”，团队成员都是

年轻人。“这个平台让大家多了沟通机会，

时常在一起探讨技术成果、分享治疗经验，

也激发了工作热情。”何佳伟说。

与何佳伟一样，李光旭最初也不适应

这份工作：“从学校课堂直接到田间地头，

农忙时节‘早上 3 点半、晚上看不见’是常

态，为了不误农时，在规定时间内完成试验

工作，顶着烈日或暴雨，在 500 亩的试验田

一走就是一天，一日三餐都吃在田间。”

“水田旱平机插技术研究是我毕业后参

加的第一个项目，从春耕到夏管再到秋收，

白天泡在田地里，晚上做试验分析，几乎坚

持不下去了。但是，我们的付出很快就有了

收获，试验当年就让种植户们省时省力，还

能增加收益。实实在在帮到大家，我感到一

切都是值得的。”李光旭说。

去年秋收，黑龙江遇上 3次台风，降雨量

大，部分农作物出现倒伏现象，李光旭和团队

进行的土壤团粒结构保护试验派上了用场。

“新技术推广需要过程，大家都不愿做

第一个吃螃蟹的人。我和父母商量，让自家

的地成为第一块试验田。台风期间，由于土

壤通气性强、不松散，自家 370 亩地每亩产

粮 1300 多斤，同样的地块，邻居家没用新技

术，每亩地少产 50 多斤粮。现在不用我说，

大家都主动想用新技术了。”李光旭说。

冬季的黑土地已经进入冬眠期，可李光

旭依然忙碌。“要趁着农闲给土壤‘做体检’，

为春耕做准备。”目前，李光旭和同事们正在

对 1300 份土样进行测评，“这些土样是去年

秋收结束后，我们到田地里采集的，现在进

行土壤有机质测定，等今年春耕前，会针对

不同土地情况，为种植户发放施肥建议卡，

做到精准施肥、绿色有机种植。”

电商直播营销发力：

“让北大荒农产品由
‘种得好’向‘卖得好’转变”

2018 年 12 月 16 日，黑龙江北大荒农垦

集团总公司挂牌成立，农垦改革迈出了具

有里程碑意义的一步。2020 年 7 月 6 日，北

大荒农垦集团有限公司挂牌运营，现代公

司制管理体制基本建成。

北大荒集团立足现代农业，以市场为

引 领 ，夯 实“ 种 植 端 ”，发 力“ 营 销 端 ”，依

托 北 大 荒 绿 色 智 慧 厨 房 营 销 平 台 ，发 挥

全 产 业 链 优

势 ，加 快 现 代 营

销体系建设，为消费

者 供 应 更 多 优 质 绿 色

的农产品。

2020 年 5 月，奚丽丽与其他青年党员

一起，义务组建了共青农场电商直播团队，

开展电商直播，宣传推介农场文化及特色

产品。同时，他们以直播为平台，将北大荒

精神和青年志愿垦荒精神传播得更远，助

力农场产业发展。

“现在北大荒集团农产品营销积极发

力电商直播，农场将这项工作交由我们推

进落实。说实话，刚接到这项任务，我还觉

得挺好玩，但是干了一段时间才知道，这可

不是一个‘好玩’的差事，无形的压力也随

之而来。”奚丽丽说。

为了想出好创意，奚丽丽每天观看近百

个视频激发灵感，丈夫调侃她，说梦话都是视

频内容。团队人手不足，个个都是多面手，她

更是一人兼任策划、出镜主播等。去年夏天

正值农忙，奚丽丽为一场直播工作到深夜，凌

晨 3 点才回家，从事农业生产工作的丈夫刚

刚出门，二人在楼道里相遇，相视一笑，就各

自忙碌去了。

出镜的工作并不简单。奚丽丽说：“我

晕镜头、说话紧张，最关键的是，要有足够

的知识储备，很多网友会就我们农场的基

本情况、文化底蕴以及产品的绿色有机认

证等情况提问，在互动时，要能回答得上

来，才能获得粉丝的信任。”

“刚开始直播，我们临近 1 分钟才通过

账号审核，不懂互动、不知特效、不会预热，

最可笑的是两个人同时登录账号造成播出

间断。为此，我们及时召开了青春直播团队

以及直播爱好者参与的创意沙龙座谈会，让

外人挑毛病、让自己人谈感受、让专业人指

方向。”奚丽丽介绍，自开播以来，共青农场

青春直播团队共组织直播带货 583 单，营业

收入 5.2万元，粉丝 6000多人。

“在直播带货大潮中，我们还是‘小学

生’。也许收益微薄，但这样的尝试带动了

思想观念的变革，激发了大家潜在的市场

营销意识，更好地让北大荒农产品由‘种得

好’向‘卖得好’转变，迎来更多机遇。”对于

未来的市场前景，奚丽丽信心满满。

十年芳华绽放于此，如今，奚丽丽已在

共青农场立业成家，女儿已经 6 岁了。“农场

推进青春领航工程，给更多年轻人提供了

自我展示的舞台和自我实现的平台。在党

支部，每个党员都有机会参与、有机遇展

示、有激情创造，3 个党支部、10 个兴趣小组

让青春色彩得到尽情挥洒。”奚丽丽说。

“艰苦奋斗、勇于开拓、顾全大局、无私

奉献，这样的北大荒，多么令人心驰神往！

踏上这片土地，我就没想过离开，此生，我

就是北大荒人。”奚丽丽写在日记里的话，

也是无数扎根北大荒年轻人的心里话。

青春浇灌热土，守护大国粮仓——

逐梦北大荒的年轻人
本报记者 方 圆

“ 我 为 伟 大 的 祖 国 和 人 民 而 骄

傲，为自强不息的民族精神而自豪！”

习近平主席发表二〇二一年新年贺

词，对自强不息民族精神的赞扬，引

发强烈反响。

一个民族之所以伟大，根本就在

于在任何困难和风险面前都不放弃、

不退缩、不止步，百折不挠为自己的

前途命运而奋斗。千百年来，中华民

族历经磨难而生生不息、薪火相传，

始终保持旺盛生命力。对新时代青

年来说，自当弘扬民族精神，执着追

求，不断进取，用奋斗回答时代之问、

青春之问。

自 强 不 息 是 对 当 今 时 代 的 不 辜

负 。 我 们 正 处 在 大 有 可 为 的 新 时

代。新时代脱贫攻坚目标任务如期

完成，驻村青年干部群体功不可没；

乡村振兴战略全面推进，返乡创业青

年大展拳脚；航天事业不断取得新成

就，青年创新团队大放异彩；中国制

造转型升级，越来越多匠心青年脱颖

而出……伟大时代孕育着更多机会，

搭建起更大舞台，提供了更多选择。

时代造就了青年，而青年也在创造并

推动这个时代。

自 强 不 息 是 对 未 来 人 生 的 不 设

限。时代楷模张桂梅校长创办的华坪

女高，有一段震撼人心的誓词：“我生

来就是高山而非溪流，我欲于群峰之

巅俯视平庸的沟壑。”这句话激励了许

多家境贫寒的山区女孩，不认命、不服

输，走出山区，看见更广阔的世界。自

强不息，就是坚定自己的人生要由自

己设定。从“我也就这样”的自我束缚

到“我还能这样”的突破，不仅打破了

一种观念，更开启了一种新的人生。

自强不息是顺境中的不放松。许

多青年都有这样的情况，就是在实现阶段性目标后斗志减退、

思想松懈、惰性渐生。考上大学后只想着及格就好，进入职场

后只想着差不多就可以。在最应该奋斗的年纪选择安逸，也

就放弃了未来的无限可能。青年是最有朝气、生命力和创造

力的群体，应当只争朝夕、不负韶华，在每一个机遇里收获成

长，从每一次挑战中磨砺成熟，从而找到实现青春梦想和人生

价值的正确打开方式。

自强不息是逆境中的不放弃。李大钊曾以激昂的笔触描

绘出青年的独特气质：“青年之字典，无‘困难’之字；青年之口

头，无‘障碍’之语。”当今，90 后和 00 后以行动展示出青春的

生机和力量。新冠肺炎疫情打乱了许多人的发展节奏：备战

半年的资格考试临时取消；精心准备的求职面试突然更改方

式；万事俱备、只待实施的工作方案始终无法启动……但他们

并不气馁，以乘风破浪的姿态向目标前进。青春无悔，奋斗无

价，越是迎难而上，就越能体验到拼搏的意义。

在全面建成小康社会、实现第一个百年奋斗目标之后，我

们要开启全面建设社会主义现代化国家新征程、向第二个百

年奋斗目标进军。中国青年要乘势而上，涵养自强不息的青

春气质，展现新担当、实现新作为，为铸就新的历史伟业贡献

青春力量。

（作者为北京师范大学马克思主义学院教授、博士生导师）
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2018 年，我赴美留学，去探索去沉淀，边倾听边表达。2020 年

年初我即将毕业之际，疫情来袭，让我开始了在异国长达 160 天的

漫长隔离时光。可是，当我收到漂洋过海几个月寄来的包裹时，我

顿时觉得“家就在心里”。包裹里是 42 个口罩，是一家人在口罩最

紧缺的时候，一个一个攒出来的。当我打开包裹时不禁热泪盈眶，

因为我明白，这是亲人的牵挂。

更让我感到欣慰的是，我的身后是强大的祖国——大使馆第

一时间收集留学生回国意愿信息、提供开具回国证明的帮助，这让

我切身感受到祖国的温暖。

疫情防控期间，我曾策划一场线上讲座，对话 9 个国家的 13 位

嘉宾，其中包括由人社部全国人才流动中心指导的梦工坊青年人

才发展中心相关负责人和来自多国的留学生代表。我从留学生口

中听到的最频繁的词，就是“中国驻某某国大使馆”。他们提到，中

国大使馆第一时间联系当地留学生和华侨华人并向他们提供帮

助，比如发放健康包、组织登记信息、邀请专家组织抗疫讲座等等，

这让我感到无比骄傲和自豪。作为海外留学生，大使馆就是我们

的家，只有独居异乡才更能体会“家乡”和“祖国”的含义。

在构建人类命运共同体的时代背景下，搭建中国与世界沟通

桥梁的重任注定会落在中国青年的身上。广大的中国留学生群体

远赴异国求学，是传播中国优秀文化、树立中国青年形象的重要力

量。因此，我加入了中国儿童少年基金会“护航计划”，这个项目旨

在培养更多能与世界接轨、与世界对话的国际人才，提升跨文化交

流能力，传递真实的中国声音。

我发起“大时代青年”公益创业项目，连接海外留学生和华人

群体进行信息共享，发布《2020 海归留学生就业洞察报告》，反映

出当下越来越多留学生回国就业的现象。此外，我的留学生同学

还创建了心理咨询互助微信群，为武汉医护人员提供心理咨询服

务。我们期待带动更多海内外学子报效祖国，引导更多留学生成

为有坚定理想信念、深植爱国主义、兼具国际视野的时代新人。

留学是一段很长的路，无论是前半段的成长，还是后半段的考

验，正是这些经历点亮了我的留学生涯，也让我感受到了时代赋予

的重任。当今世界正在经历新一轮大发展大变革大调整，面对百

年未有之大变局，青年更要把握机遇，成长成才，肩负起时代赋

予的重任。希望越来越多的中国青年不断修炼能力与意志力，一

起积蓄能量、乘风破浪。

（作者为中国儿童少年基金会“护航计划”成员，本报记者杨昊

采访整理）

搭建与世界沟通的桥梁
郝思嘉

①①

②②

③③


